

**Zeitschrift:** Actio : un magazine pour l'aide à la vie  
**Herausgeber:** La Croix-Rouge Suisse  
**Band:** 96 (1987)  
**Heft:** 6-7

**Artikel:** Un appel au dialogue et à la collaboration  
**Autor:** Haldi, Nelly  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-682155>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## RÉUNIONS STATUTAIRES

Assemblée des délégués 1987

# Un appel au dialogue et à la collaboration

**Deux personnalités, actuellement sous les feux de l'actualité, ont marqué de leur empreinte l'assemblée des délégués de la CRS, qui s'est tenue les 13 et 14 juin 1987 à St Moritz: Messieurs Peter Arbenz, délégué aux réfugiés et Cornelio Sommaruga, nouveau président du CICR.**

**Les élections au sein du Comité central et les départs de Messieurs Jean-Paul Buensod, vice-président et nommé à cette occasion membre d'honneur et Jean-Daniel Pascalis, secrétaire général adjoint, furent les événements importants inscrits à l'ordre du jour de l'assemblée.**

Nelly Haldi

**A** l'occasion de sa première visite dans une Société nationale, Monsieur Cornelio Sommaruga, en fonction depuis cinq semaines comme président du Comité International de la Croix-Rouge, a insisté sur l'unité du mouvement Croix-Rouge. L'unité de pensée et d'action sont les seuls garants aujourd'hui et demain de l'unité du mouvement, a notamment rappelé le président du CICR. «Nous nous trouvons tous face à une très grande responsabilité: celle de maintenir vivants les idéaux Croix-Rouge, de conserver avant tout la bonne réputation de notre mouvement» souligna Cornelio Sommaruga. Seul un dialogue constant et constructif engagé dans le monde Croix-Rouge peut aboutir à une meilleure compréhension mutuelle et à une unité dans la diversité, un dialogue pour lequel Cornelio Sommaruga aimerait s'engager personnellement.

**Karl Kennel, nouveau vice-président**

A l'ouverture de la 102ème Assemblée des délégués de la CRS, le président, Kurt Bolliger, salua les 214 délégués et les nombreux participants et invités. Il releva tout particulièrement la présence de Messieurs Hans-Peter Tschudi et Hans Hürlimann, anciens conseillers fédéraux.

Les trois premiers points inscrits à l'ordre du jour – les procès-verbaux de la 101ème Assemblée des délégués et de l'assemblée extraordinaire des délégués de novembre dernier, le rapport annuel ainsi que le budget annuel final de 1986, qui sanctionne un équilibre des dépenses et des recettes autour de 52 millions de francs – furent approuvés rapidement et sans discussion.

L'Assemblée des délégués a ensuite élu à l'unanimité et par acclamation Monsieur Karl Kennel en qualité de vice-président de la CRS. Monsieur Karl Kennel, chef du départe-

ment de la santé publique du canton de Lucerne succède à l'avocat genevois Maître Jean-Paul Buensod. Membre depuis 1976 du Conseil de direction de la Croix-Rouge suisse et nommé en 1985 au Comité central, Karl Kennel dirigea en outre, de 1985 à 1986, la Commission chargée de la révision des statuts de la Croix-Rouge suisse et préside actuellement

le groupe de travail «Aide aux réfugiés et demandeurs d'asile».

### **«Au nom de l'unité»**

La succession de Maître Jean-Paul Buensod au Comité central provoqua en revanche un débat plus long et relativement plus tendu. En effet, au candidat soutenu par la majorité des présidents des sec-



**Maître Jean-Paul Buensod, vice-président sortant, ici en compagnie de son épouse, a été nommé membre d'honneur de la CRS.**



**M. Karl Kennel, nouveau vice-président de la Croix-Rouge suisse.**



**M. Pierre Sprumont, nouveau membre du Comité central. A gauche, M. Kurt Bolliger, président de la CRS.**

### **SEMAINE CROIX-ROUGE EN ENGADINE**

L'hôte de l'assemblée annuelle des délégués, la section grisonne de la Croix-Rouge suisse, a organisé à cette occasion une semaine Croix-Rouge à St Moritz, du 9 au 16 juin 1987. Aménagée dans un bâtiment scolaire, une exposition, «l'Engadine sous le signe de la Croix-Rouge» présentait par l'image et le texte l'activité de la Croix-Rouge et de ses membres corporatifs ainsi que différentes professions de la santé non médicales. Le 12 juin, sur le lac de St Moritz, une démonstration de sauvetage a été présentée au public, en collaboration avec la Société suisse de sauvetage, la REGA, la police cantonale, les pompiers et l'Association des samaritains de St Moritz. Elle fut complétée par une soirée d'informations, à l'hôtel Laudinella, en cours de laquelle diverses personnalités, dont Monsieur Kurt Bolliger, parlaient des tâches de la Croix-Rouge suisse et de ses organisations affiliées.

## RÉUNIONS STATUTAIRES

tions romandes, le Fribourgeois Pierre Sprumont, dix sections suisses alémaniques opposèrent peu de temps avant l'Assemblée des délégués, la candidature d'Evelyne Delachaux, vice-présidente de la section genevoise et membre du Conseil de direction. Est-il utile de nommer, comme membre du Comité central, un candidat ayant auparavant fait partie du Conseil de direction? Les relations avec les organisations Croix-Rouge de Genève peuvent-elles être uniquement maintenues par l'intermédiaire de la section de Genève? Telles furent les questions posées lors des diverses interventions. Maître Buensod ac-

contre 81 voix pour Madame Delachaux. Enfin, les sections de Berne-Oberland et de Winterthour furent élues sans difficulté à la Commission de contrôle de gestion en remplacement de Delémont et d'Unterwald. La première partie du programme s'acheva avec une présentation du Service de la Croix-Rouge.

### **Contradictions en matière d'asile**

Samedi matin, le discours vivement attendu et écouté du délégué aux réfugiés constitua le point culminant de l'Assemblée des délégués 1987. Peter Arbenz exposa à cette occasion les diverses contradictions résultant de la politique suisse dans le domaine de l'assistance aux réfugiés et demandeurs d'asile. Il ne proposa pas de solutions-miracle. «Nous devons accepter ce conflit d'intérêts, vivre avec

nommé membre d'honneur de la Croix-Rouge suisse, «pour l'efficacité, le charme et les talents de négociateur, qu'il a mis au service des organes centraux.» Paul Cottier, professeur et médecin-chef à l'hôpital régional d'Interlaken, se retire du Conseil de direction; il quittera également à la fin 1987 la Commission pour la formation professionnelle, dont il a exercé pendant dix ans la présidence. Il exprima le souhait que la formation professionnelle demeure à l'avenir une tâche importante de la Croix-Rouge suisse.

L'ancien secrétaire général de la Croix-Rouge suisse, Monsieur Hans Schindler, qui se retire également du Conseil de direction dont il était membre depuis 1982, lança un appel pressant aux sections. «Elles doivent être conscientes de l'importance que revêt pour la Croix-Rouge

sation centrale et les sections.»

### **Remerciements émus**

C'est avec une émotion visible que le secrétaire général adjoint, Jean-Daniel Pascalis, fit ses adieux à la grande famille Croix-Rouge, à ses collaborateurs et à ses bénévoles. Il prend sa retraite après plus de 40 ans d'activité au sein de notre institution. Avec des mots émouvants, il remercia tous les collaborateurs anonymes œuvrant dans les sections, les délégués sur le terrain à l'étranger, travaillant dans des conditions difficiles et souvent tragiques, ainsi que tous les collaborateurs du secrétariat central. Il fit une remarque particulière à l'égard de la jeunesse en souhaitant qu'elle s'intéresse et s'enthousiasme pour la Croix-Rouge. Dans son prochain numéro, «Actio» rendra hommage au secrétaire-général adjoint.

Vu l'heure avancée, le président Kurt Bolliger renonça à présenter une rétrospective détaillée des événements Croix-Rouge survenus pendant l'année écoulée. Il reviendra cependant sur quelques uns d'entre eux lors de son discours d'adieu de l'année prochaine. Avec regret, il constata n'avoir pas réussi, pendant ses cinq années de présidence, à rétablir des relations constructives entre les sections et le secrétariat central. «C'est, comme toujours, une question de rapports humains, envenimée par des problèmes d'ordre financier» a-t-il remarqué.

Le président de la Croix-Rouge suisse termina son discours en annonçant que le Conseil de direction avait décidé la veille de réexaminer la répartition des tâches entre le Secrétariat et les sections «en vue de parvenir à une juste répartition du gâteau des collectes.»

La prochaine Assemblée des délégués aura lieu en 1988 à Bâle. □



**M. Peter Arbenz, secrétaire général adjoint, se sépare de la Croix-Rouge suisse en des termes émouvants.**  
(Photos: Photo Plattner, St-Moritz)

**M. Peter Arbenz: «La Suisse ne doit pas se tenir à l'écart.»**

corda une certaine importance au fait que la candidate genevoise bénéficiait aussi du soutien de sa section. Une représentante de la section fribourgeoise intervint et demanda instamment aux délégués «au nom de l'unité et de la paix», que la majorité n'approfondisse pas le «rideau de rösti» entre les sections en imposant à la minorité un choix que celle-ci ne désirait pas.

Cet appel fut entendu. Monsieur Pierre Sprumont, professeur en anatomie à l'Université de Fribourg, membre depuis 1969 de la section fribourgeoise de la CRS, dont il est devenu vice-président en 1975, fut élu par 130 voix

les tensions et essayer d'en tirer le meilleur parti» fut la conclusion qu'il donna à l'assistance.

### **Ne pas céder à la lutte du pouvoir**

Après les nominations de Messieurs Philippe Grand d'Hauteville, directeur de la section genevoise de la Croix-Rouge suisse, et René Schenker, président de la Chaîne du Bonheur, au Conseil de direction de la Croix-Rouge suisse, l'Assemblée des délégués rendit hommage aux personnalités démissionnaires. Le président Kurt Bolliger remercia le vice-président sortant, Maître Jean-Paul Buensod,

suisse le fait de vivre en symbiose avec le mouvement international de la Croix-Rouge et d'être reconnue par les autorités. Sans ces deux points d'ancrage, les sociétés nationales n'existeraient pas» a-t-il ajouté. Il y a suffisamment d'organisations humanitaires qui s'occupent des mêmes tâches que les nôtres.» D'où cet appel aux sections lancé par l'ancien secrétaire général: «il est dans votre intérêt d'avoir une organisation centrale forte. Renforcez donc votre collaboration avec l'organisation centrale. L'avenir de la Croix-Rouge suisse ne doit pas se résumer en une lutte de pouvoir entre l'organi-

*Pour des raisons de place, le résumé des propos de M. Peter Arbenz sera reproduit dans le numéro d'août.*